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互联网洗牌的背后逻辑
如果说资本的退潮，流量的见顶，仅仅

只是掐断了传统互联网模式的外在生存环
境，那么，以大厂裁员为代表的洗牌，则正在
告诉我们，传统意义上的互联网模式正在走
向终结。以往，提及互联网，人们首先想到
的是「人傻」、「钱多」。无论是在企业的经营
上，还是从商业模式上，都是在搞人海战术，
都是在做规模效益。

不可否认的是，这种贴合那个阶段的发
展模式，的确是促进了互联网行业的发展
的。我们看到的诸多大型互联网公司的出
现，正在那样一种状态的直接体现。当下，
我们耳熟能详的阿里、腾讯、美团等互联网
公司，几乎都是诞生于那个时代。尽管传统
的互联网模式在短时间内改变了人们的生
活方式和消费方式，并且带来了一系列公司
的涌现，但是，如果一定要对传统的互联网
模式做一个总结的话，它依然属于粗放式发
展的范畴。

当时过境迁，特别是当促使传统互联网
模式快速发展的土壤枯萎，我们看到的是，
越来越多的企业正在为过往粗放式的发展
埋单，转而去寻找一种更加集约化，更加精
细化的发展新模式。同外界仅仅只是一味
地以此来唱衰互联网行业不同，我更多地认
为，当下正在发生的这样一种洗牌，更多地
代表的是传统意义上的互联网模式的终结，
而非互联网的终结。

「传统的互联网模式」与「互联网」，其实
是有着本质的区别的。在我看来，「传统的
互联网模式」更多地代表的是以资本和流量
为主导的发展模式，它的呈现状态是粗放式
的，野蛮生长的状态。而「互联网」则完全不
同。自始至终，「互联网」的发展以及其对于
人们的生产和生活的改造都有着属于自己
的节奏和步伐的。从早期的邮件，到后来的
资讯，再到后来的移动互联网时代，我们可
以非常明显地看出，互联网在影响和改变人
们的生产和生活方面，其实是有着自己的节
奏和步伐的。

我认为，透过当下正在进行的这场一场
影响深远的互联网行业的洗牌，我们需要更
多地窥探到的是，未来互联网的发展方向；
我们需要更多地去思考，未来互联网的角色
和定位；我们需要更多地去探究的是，未来

互联网的替代者的问题，而非仅仅只是将目
光局限在洗牌本身。

数字经济模式，正在取代互联网模式
同互联网模式需要不断地扩大规模，不

断地做大平台不同，数字经济需要的是另外
一种全新的发展脉络。从某种意义上来讲，
数字经济模式与互联网经济模式，是两个维
度的事情。如果我们将互联网模式看成是
一种横向上的模式的话，那么，数字经济模
式更多地像是一种纵向上的模式。

无论是经典意义上的互联网公司在资
本市场上的遇冷，抑或是正在开启的裁员
潮，我们都可以非常明显地看出这样一种端
倪。相对于传统互联网时代的「人海战术」，
数字经济讲究的是，对于互联网时代所积累
下来的数据资源的精细化的应用，以获得更
多新的发展可能性。在这个过程当中，我们
需要对传统互联网时代的组织架构和人员
结构进行一次优化，从而塑造一种更加适合
数字经济时代的新型的企业架构。

因此，我们现在所看到的互联网大厂的
裁员，仅仅只是为了适应数字经济模式的发
展需要，而进行的一次战略调整而已。透过
它，我们需要看到的数字经济模式，正在取
代传统的互联网模式以及由此而来的一次
组织结构的创新和进化。

技术驱动模式，正在取代资本驱动模式
无论是在传统互联网时代，还是在移动

互联网时代，如果我们一定要找到它们的内
在驱动力的话，基本上都是属于资本驱动的
范畴。当然，资本驱动的模式并不是不好，
而是说，资本驱动的模式，仅仅只能在早期
发展有效，等到企业或者行业的发展到了某
一个阶段之后，资本驱动的模式便开始无法
持续和失效，最终必然需要寻找新的驱动模
式。我认为，这样一种新的驱动模式，是以
技术驱动为主导的模式。需要明确的是，在
这样一个阶段，并不是说资本驱动的模式不
再有效，而是说，资本驱动的模式不再发挥
主导性的角色，而仅仅只是承担一种孵化的
角色。真正促使企业盈利和变现的是，更多
地取决于企业自身的技术创新和商业模式
创新的层面上。

我们当下正在经历的，正是这样一个阶
段。我们都知道，经过数十年的资本助力之

后，互联网行业业已进入到了实质性的，自
我造血，或者说是回馈资本的阶段。在这样
一个阶段，真正促使企业发展的是技术驱动
的模式，真正实现企业进化的是技术的力
量。在这个过程当中，我们依然还是需要资
本来发挥它的前瞻性的角色，继续对技术，
对企业进行培育和孵化。但是，想要再将所
有的筹码都放在资本的身上，非但是不切实
际的，对于资本机构和企业自身来讲，同样
是不负责任的。于是，为了适应这样一种情
况，我们看到的是传统意义上的互联网模式
的退潮，新的模式，抑或是说新的互联网模
式正在被培育。

一元经济形态，正在取代二元经济形态
我们都知道，在互联网时代，诞生了两

种完全不同的经济形态。以线上平台为主
导的虚拟经济和以线下门店为代表的实体
经济。并且，这种二元的经济形态是以一方
的没落为代价的。于是，为了不断地构建优
势，我们需要不断地做大，做强自身，才能让
另外一方的发展受限。这是我们看到互联
网企业不断扩大规模，不断拓展自身边界的
根本原因所在。

在二元主导的经济形态之外，这样一种
以规模来占得发展先机的做法是有一定的
道理的。原因在于，只要不断地扩展自身的
体量，才能获得足够的阳光、雨露。当二元
经济形态经历了多年的发展之后，我们看到
的是，这样一种分裂的、对立的经济形态开
始表现出越来越多的矛盾和弊端。垄断的

出现，资本的无序扩张，便是这一现象的直
接体现。解决这一痛点和难题，业已成为促
使行业良性发展的关键所在。

告别互联网时代的二元对立的发展模
式，转而找到虚拟经济与实体经济结合的方
式和方法，成为未来一段时间的主要课题。
有人将这个过程看成是数实融合，有人将这
个过程成为虚实结合，有人将这个过程称之
为线上和线下的融合，无论是哪一种称呼，
可以确定的是，二元的经济形态被替代，是
肯定的。

同二元经济形态下需要靠规模取胜不
同，在一元经济形态下，需要一种更加集约，
更加集成的发展新模式。于是，调整组织架
构，进行人员的优化和调整，便成为了一种
必然和趋势。在我看来，我们现在所看到的
裁员，仅仅只是这样一种优化和调整的最初
的状态，随着未来这一趋势的持续深入，我
们还将会看到更多新的迹象的发生和出现。

当互联网行业的洗牌开始逐渐走向深
入，特别是当这场一种调整开始从外部转移
到内部，我们看到的是，一场有关互联网企
业重塑自我的全新嬗变的开始。然而，我们
需要将目光聚焦在更深层次的的原因上，而
不能仅仅只是将目光停留在洗牌本身。认
识到洗牌背后所透露出来的行业发展新方
向，真正把握互联网行业的发展新脉络，并
且找到与当下这样一个发展新方式相契合
的正确的发展方式和方法，才能真正穿越周
期，迎来一个全新的时代。

美团亏损，转型在即
「每送一单，美团亏一块钱」，这是我在

美团财报发布之后看到的最多的说辞。同
样地，这句说辞也引发了我的有关思考。既
然美团一直在亏损，那么，美团还在做什
么。伴随着这个问题出现在我的脑海里的，
是另外一个词——长期主义。如果站在长
期主义的角度来看待美团亏损这件事，一切
就都有了答案。

换句话说，美团现在的亏损，其实是在
换取未来更大的增长，是在为未来更快的发
展汲取力量。的确，正是按照这样的一套逻
辑，我们看到的是，美团穿越了移动互联网
时代的竞争高峰期，将曾经势均力敌的饿了
么硬生生地打了下去，并且还成为了名符其
实的独角兽，它和今日头条、滴滴一起成为
新生代互联网头部公司的代表。

然而，以亏损换取规模的发展模式，毕
竟是一个在资本和流量两种要素都异常丰
沛的大背景下，才可以屡试不爽的。等到真
正造就它的时代背景不再，那么，以亏损换
规模的模式是否奏效，尚有待于进一步观
察。当下，我们正处于这样的局面之下，无
论是从资本市场来看，还是从流量层面来
讲，传统意义上的发展模式都在遭遇着越来
越多的挑战。站在这样的时间档口，我们或
许应该更多地去思考美团在做什么，以及美
团究竟应该做什么。

一
一直以来，我们对于美团的印象，就是

一个外卖平台。同传统意义上的电商平台
不同的是，在美团上，我们可以即时订购到
外卖。可以说，美团在传统电商的场景之
外，找到了新的蓝海，并且通过在这一场景
当中的持续深耕，获得了发展，成为了名符
其实的头部外卖平台。

同几乎所有的互联网公司一样，美团在
站稳了脚跟之后，开始了规模化发展的步
伐。无论是美团打车，抑或是美团单车，甚
至是美团优选，几乎都是这一逻辑的直接体
现。分析美团的业务拓展模式，我们可以非
常清晰地看到，它的发展，其实与其他的互
联网公司一样，都经历了一个不断拓展自我

边界，不断丰富自我生态的过程。说到底，
这样一种发展模式所要达成的一个终极目
的，就是可以让流量在自身的生态体系下完
成一整套的交易和消费。

如果对美团现在所做的业务进行一个
总结的话，它在做的正是一个互联网式的平
台公司要做的。如果在对这种模式进行一
个总结的话，它所做的正式一个以规模和效
率为主导的发展模式。这种模式在资本和
流量依然丰沛的大背景下是有效的，但是，
等到促使这种发展模式发展的「土壤」不在，
一切都将重头开始。

如果我们对美团正在做的，做一个总结
的话，那么，以规模和效率为主导的发展模
式，无疑是再确切不过的了。然而，我们同
样要看到的是，这样一种以规模和效率为主
导的发展模式，正在经历一场严峻的挑战。
资本的退潮，流量的见顶，正在让规模和效
率为主导的发展模式遭遇越来越多的挑战。

现在，我们正在经历的正是这样一个发
展阶段。在这样一个发展阶段里，我们并不
仅仅只是看到美团，其他的互联网公司同样
都在经历这样的阵痛期。资本的收缩，流量
的见顶，正在让以规模和效率为主导的公司
经历一场前所未有的挑战。看看中概股的
一片「绿色」，看看以瑞幸咖啡、好未来为代
表的互联网公司持续地被空头公司做空，正
是这一现象的直接体现。

尽管美团并未经历上述公司那样的遭
遇，但是，我们依然要看到的是，美团正在做
的这种以规模和效率为主导的发展模式具
备的弊端。美团财报的亏损状态，正是这一
现象的直接体现。我们并不能够仅仅只是
以此来否定美团模式的正确性，只是说在现
在这样的大背景下，美团或许更多地去思考
应该做什么，而非正在做什么。或许，这才
是美团可以走得更加长远的关键所在。

二
对标同样成长于互联网时代的其他公

司，我们可以非常明显地看到，越来越多的
玩家开始将更多地精力聚焦在赋能实业，成
为新型基础设施的发展方向上。无论是阿

里、腾讯，抑或是拼多多、京东，我们都可以
非常明显地看到这一点。对于美团来讲，或
许同样需要这样一种转型和升级，即抛弃传
统意义上的以平台为主导的发展模式，转而
去选择一种回归实体，回归产业的发展模
式。

透过美团 slogan的变成「美好生活小帮
手」，我们可以就可以非常明显地看到这一
点。在我看来，美团正在应该做的，或许正
是这个「小帮手」的角色。何谓「小帮手」？
我认为，所谓的「小帮手」，其实就是另类的
基础设施，它的存在的价值和意义，如同我
们经常所看到的水电煤这么稀松平常，却又
无可取代。

这种转型和升级，其实是与其他的互联
网玩家正在进行的升级和调整，其实是相互
契合的。无论是阿里现在在打造的数字经
济体，抑或是腾讯的助力实体经济，甚至是
拼多多持续地与农业的深度结合，我们都可
以非常明显地看出，互联网玩家们正在从传
统意义上的平台和中心，化整为零，回归基
础。

对于美团来讲，同样需要这样的一次转
型和升级。有了美团在互联网时代积累和
沉淀下来的与上游的B端和下游的C端之间
存在着的如此广泛且深入的联系，它是完全
具备这样一种潜能和实力的。所以，如果我
们要寻找未来美团要做的业务的话，成为实
体经济的基础设施，无疑是一个重要方向。

三
尽管美团从「平台」转型成为「基础设

施」并不存在障碍，但是，我们依然要看到这
样一种转型和升级过程当中存在着的问题
和挑战。说到底，美团在这个过程当中，真
正承担的是联通产业上下游的角色和作
用。但是，我们同样要看到的是，美团在这
个过程当中所使用的方法和手段，依然是传
统的，以人力为主导的方式和方法。

如果仅仅只是以此为切入点，肯定是无
法找到一条合适且有效的方式和方法的。
我认为，其中一个很重要的原因就在于，以
互联网玩家为代表的互联网平台，本身就与

实体经济之间存在着壁垒和鸿沟。欲要实
现两者之间的深度融合，必然需要找到两者
都可以接受，并且可以彼此转化的正确方式
和方法。

透过现在以阿里、腾讯、拼多多、京东为
代表的玩家们对于基础科学的研究，对于数
字经济的深度布局，我们都可以非常明显地
看到这一点。对于美团来讲，或许同样需要
这样一种数字化的转型和升级。通过数字
化的方式和方法来找到回归实体，回归产业
的正确方式和方法，而不仅仅只是将目标局
限在传统的逻辑范畴和架构之下。

因此，对于美团来讲，未来应当更多地
思考如何通过数字化的方式和手段来寻找
回归实体，回归产业的正确方式和方法，而
不仅仅只是将目光聚焦在传统的元素，传统
的模式，传统的逻辑之下。这才是美团真正
要解决的问题，这才是美团真正要着力去做
的事情。

前段时间，我看到了美团利用无人机来
进行外卖配送的尝试。不得不说，这是一种
好的迹象。未来，美团还需要用更多类似无
人机这样的新元素来充实和完善自身在探
索成为新型基础设施上的实践。当美团在
回归基础设施的道路上有了越来越多的新
元素的支撑，它与实体经济和产业的结合才
会有了更多地可能性和想象空间。

对于美团来讲，或许，这才是它真正具
备的富有想象力的地方，这才是美团真正应
该坚持的长期主义。

当亏损依然是美团财报的主旋律，我们
看到的是，它的以规模和效率为主导的发展
模式依然开始没有得到彻底的改变。对于
美团这样一家成长于移动互联网时代的公
司来讲，依然存在这样的问题，是可以理解
的。我们需要思考的是，究竟是什么导致了
美团这样一种以亏损为主导的发展模式的
内在原因，并且去思考美团真正应该去做什
么。只有这样，美团「正在做的」与「将要做
的」，才能实现一场完美桥接，才能实现一场
从消费互联网时代到产业互联网时代的一
次完美转型。


